

Rapport du Président

Commission permanente du
lundi 25 octobre 2021

N° CP-2021-9-12-15

12^{ème} Commission

Commission Centre Alsace et de l'équité territoriale

Service instructeur

Service partenariats et territoires rhénans

Service consulté

COMMUNICATION SUR LA FUSION DES REGIOS

Résumé : Cette communication a pour objet d'informer les élus de la fusion de la Regio du Haut-Rhin et de la RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein avec la RegioTriRhena, et de ses conséquences pour la coopération transfrontalière dans la région des Trois frontières.

La fusion de la Regio du Haut-Rhin et de la Regiogesellschaft Schwarzwald-Oberrhein avec la plateforme de coopération RegioTriRhena (RTR) a été actée le 19 avril 2021.

La Collectivité européenne d'Alsace fait partie des membres historiques de la RTR, mais aussi de la Regio du Haut-Rhin.

La fusion, dont le processus a été élaboré sous la présidence de Daniel ADRIAN, est le résultat d'une volonté commune des trois Regios de clarifier et de rendre plus lisibles les instances trinacionales.

Elle permet notamment :

- Une rationalisation des structures transfrontalières ;
- Une meilleure lisibilité de la RegioTriRhena en tant que plate-forme de coopération ;
- Un renforcement structurel de la RegioTriRhena, notamment avec l'élargissement de ses membres (250 membres à présent), au profit de la coopération transfrontalière de la région trinationale de Freiburg, Colmar, Mulhouse et Bâle ;
- Une utilisation plus efficace de ressources limitées et une administration plus professionnelle.

Le concept a été validé lors des Assemblées générales de la RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein et la Regio du Haut-Rhin, respectivement les 22 et 23 mars 2021.

La Regio Basiliensis, côté suisse, ne peut pas faire l'objet d'une fusion-absorption au même titre que la Regio du Haut-Rhin ou la RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein en raison de sa nature juridique (association privée mandatée par les cantons de la Suisse du Nord-Ouest). Elle reste membre de cette RegioTriRhena « Nouvelle ».

Objectifs et fonctionnement de la RTR

La RTR soutient l'échange et la mise en réseau des acteurs de la région trinationale, dans les domaines des sciences et de la recherche, du développement durable, du transport, du tourisme, de la culture et de la jeunesse. Jusqu'à présent, la RTR organisait chaque année des visites d'entreprises et une conférence sur un thème donné.

Chaque Regio a désigné, avant son absorption, trois de ses membres pour siéger au Comité directeur de la RegioTriRhena. Le côté français y est représenté par M. Daniel ADRIAN (représentant de la CeA), Mme Pascale SCHMIDIGER (en tant que Maire de Saint-Louis) et M. Jean KLINKERT, ancien Président de la Regio du Haut-Rhin.

La présidence est tournante entre les trois pays, et actuellement assurée par M. Bernd DALLMANN (auparavant président de la RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein).

Projets de la « nouvelle » RTR

La nouvelle RTR se veut être un réseau pour le renforcement de la coopération transfrontalière dans la région des trois frontières.

Des activités nouvelles sont proposées :

- Forum annuel sur une journée, sur une thématique d'actualité (exemple de thématiques : liaison ferroviaire EuroAirport en 2021, parc d'innovation de Fessenheim en 2022, RTR comme espace culturel en 2023) ;
- Lancement et mise en œuvre de nouveaux projets :
 - o édition d'une brochure ;
 - o mise à jour du site internet de la RTR
 - o actions de communication.

Les trois visites d'entreprises annuelles et le positionnement sur des questions transfrontalières d'actualité seront poursuivis et renforcés.

Le Président

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'F. Bierry', with a stylized flourish at the end.

Frédéric BIERRY